

Аннотации научных статей и ключевые слова для всех научных статей и обзоров, опубликованных рецензируемым научным изданием за 2020 год

2020 год номер 1

Содержание

РАЗДЕЛ 1. ЭКОНОМИКА И УПРАВЛЕНИЕ

<i>ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ В ОБЛАСТИ РАЗВИТИЯ ИНСТИТУЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ</i>	<i>3</i>
<i>Губанов Р.С.</i>	
<i>ТРАНСФОРМАЦИЯ ПОДХОДА К АНАЛИЗУ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ КАПИТАЛА В УСЛОВИЯХ РАСПРЕДЕЛЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ МЕНЕДЖМЕНТА КОМПАНИИ</i>	<i>13</i>
<i>Докукин А.В.</i>	
<i>СОВРЕМЕННЫЕ ПОДХОДЫ К ОЦЕНКЕ ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ В РОССИИ И ЗА РУБЕЖОМ</i>	<i>17</i>
<i>Зайцева И.А.</i>	
<i>АНАЛИЗ ДИНАМИКИ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В НАСТОЯЩИЙ ПЕРИОД</i>	<i>25</i>
<i>Катлишин О.И.</i>	
<i>ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ АГРАРНОГО КОНСАЛТИНГА НА РЕГИОНАЛЬНОМ УРОВНЕ (НА ПРИМЕРЕ ПЕРМСКОГО КРАЯ)</i>	<i>30</i>
<i>Катлишин О.И.</i>	

Contents

SECTION 1. ECONOMICS AND MANAGEMENT

<i>PROBLEMS AND SOLUTIONS IN THE FIELD OF INSTITUTIONAL ECONOMY DEVELOPMENT</i>	<i>3</i>
<i>Gubanov R.S.</i>	
<i>TRANSFORMATION OF THE ANALYSIS OF RETURN ON CAPITAL IN THE CONDITIONS OF DISTRIBUTED RESPONSIBILITY OF THE COMPANY'S MANAGEMENT</i>	<i>13</i>
<i>Dokukin A.V.</i>	
<i>MODERN APPROACHES OF INNOVATIVE DEVELOPMENT ASSESSMENT IN RUSSIA AND ABROAD</i>	<i>17</i>
<i>Zajceva I.A.</i>	
<i>ANALYSIS OF THE DYNAMICS OF FOREIGN TRADE OF THE RUSSIAN FEDERATION IN THE PRESENT PERIOD</i>	<i>25</i>
<i>Katlishin O.I.</i>	
<i>PROBLEMS AND PROSPECTS FOR THE DEVELOPMENT OF AGRICULTURAL CONSULTING AT THE REGIONAL LEVEL (ON THE EXAMPLE OF PERM REGION)</i>	<i>30</i>
<i>Katlishin O.I.</i>	

РАЗДЕЛ 1. ЭКОНОМИКА И УПРАВЛЕНИЕ

ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ В ОБЛАСТИ РАЗВИТИЯ ИНСТИТУЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ

Губанов Р.С., к.э.н., старший научный сотрудник, Научно-исследовательский финансовый институт Минфина России

Аннотация: В статье обоснована необходимость оценки влияния трех уровней экономического развития институциональной среды. Авторы указывают на наличие множество различных научных взглядов и представлений об экономике, ее преимуществах и недостатках, ключевых принципах институционализма в современной России. В статье выявлены проблемы использования ограниченных ресурсов и производственных отношений в рамках развития институциональной экономики. Приводится система индикаторов оценки потенциала экономического роста с учетом особенностей развития мировых лидеров в области институционального развития: Китая, США, Канады, Великобритании. Разработаны оценочные показатели, характеризующие перспективы роста в рамках институциональной экономики. Ключевые слова: экономика, институты, институционализм, институциональная экономика, макроэкономика, экономические ресурсы общества, институциональное регулирование, издержки.

Abstract: The article substantiates the need to assess the impact of three levels of economic development of the institutional environment. The authors point to the presence of many different

scientific views and ideas about the economy, its advantages and disadvantages, the key principles of institutionalism in modern Russia. The article reveals the problems of using limited resources and production relations in the framework of institutional economy development. A system of indicators for assessing the potential of economic growth is given, taking into account the peculiarities of the development of world leaders in the field of institutional development: China, the USA, Canada, the UK. Evaluation indicators characterizing growth prospects in the framework of the institutional economy have been developed.

Keywords: Economics, institutions, institutionalism, institutional Economics, macroeconomics, economic resources of society, institutional regulation, costs.

ТРАНСФОРМАЦИЯ ПОДХОДА К АНАЛИЗУ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ КАПИТАЛА В УСЛОВИЯХ РАСПРЕДЕЛЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ МЕНЕДЖМЕНТА КОМПАНИИ

Докукин А.В., к.э.н., доцент, Российская академия народного хозяйства и государственного службы

Аннотация: В данной статье будет рассмотрен пример трансформации анализа рентабельности бизнеса с учетом ответственности менеджмента конкретной компании. Одной из основных задач BSC является трансформация миссии и стратегии компании во вполне конкретные и измеримые показатели и задачи для разных уровней организации. При этом работники на любом уровне в компании должны помимо простой осведомленности о показателях, находящихся в их зоне ответственности, а также понимать, как эти показатели согласуются с глобальными целями на уровне компании.

Ключевые слова: рентабельность, ответственность, менеджмент.

Abstract: In this article an example of transformation of the analysis of profitability of business taking into account responsibility of management of the concrete company will be considered. One of the main objectives of BSC is to transform the mission and strategy of the company into very specific and measurable indicators and objectives for different levels of the organization. In addition to simply being aware of the indicators in their area of responsibility, employees at any level in the company must understand how these indicators align with global goals at the company level.

Keywords: profitability, responsibility, management.

СОВРЕМЕННЫЕ ПОДХОДЫ К ОЦЕНКЕ ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ В РОССИИ И ЗА РУБЕЖОМ

Зайцева И.А., к.э.н., доцент, Владимирский государственный университет имени Александра Григорьевича и Николая Григорьевича Столетовых

Аннотация: В статье определена значимость инновационного развития экономики. В статье рассмотрены основные подходы к оценке инновационного развития стран и регионов, приведено краткое описание каждого подхода. Определена позиция России в сравнении со странами-лидерами в рейтингах инновационного развития. В качестве методов исследования использовались метод сравнительного анализа, позволяющий просматривать сопоставление разных методик оценки инновационного развития, и графический метод для более быстрой и наглядной оценки полученной информации. В заключении определены причины, которые затрудняют разработать единую универсальную методику оценки уровня инновационного развития.

Ключевые слова: инновации, конкурентоспособность региона, показатели инновационного развития; методики оценки.

Abstract: The article defines the importance of innovative development of the economy. The article considers the main approaches to the assessment of innovative development of countries and regions, provides a brief description of each approach. The position of Russia in comparison with the leading countries in the ratings of innovative development is determined. As research methods, the method of comparative analysis was used, which allows to view the comparison of different methods of assessing innovative development, and a graphical method for a faster and more visual assessment of the information received. In conclusion, the reasons that make it difficult to develop a single universal methodology for assessing the level of innovative development are identified.

Keywords: innovations, competitiveness of the region, indicators of innovative development; assessment methods.

АНАЛИЗ ДИНАМИКИ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В НАСТОЯЩИЙ ПЕРИОД

Катлишин О.И., к.э.н., доцент, Пермский ГАТУ

Аннотация: Статья рассматривает структуру и динамику внешней торговли Российской за период 2013-2018 гг. и с учетом предварительного прогноза на 2019 год. Приведены объемы внешней торговли РФ за рассматриваемый период, специфика динамики и структуры экспортных поставок и импортных потоков, а также страновой и товарной структуры как импорта, так и экспорта. По итогам проведенного анализа сформулированы закономерные выводы, которые могут быть использованы для разработки управленческих решений во внешнеэкономической сфере страны.

Ключевые слова: Внешняя торговля, экспорта, импорт, страновая структура ВЭД.

Abstract: The article considers the structure and dynamics of Russian foreign trade for the period 2013-2018. and taking into account the preliminary forecast for 2019. The volume of foreign trade of the Russian Federation for the period under consideration, the specifics of the dynamics and structure of export supplies and import flows, as well as the country and commodity structure of both imports and exports, are given. Based on the results of the analysis, logical conclusions are formulated that can be used to develop managerial decisions in the country's foreign economic sphere.

Keywords: Foreign trade, exports, imports, country structure of foreign trade activities.

ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ АГРАРНОГО КОНСАЛТИНГА НА РЕГИОНАЛЬНОМ УРОВНЕ (НА ПРИМЕРЕ ПЕРМСКОГО КРАЯ)

Катлишин О.И., к.э.н., доцент, Пермский ГАТУ

Аннотация: В статье проводится экономическая, правовая, организационная и финансовая оценка последствий принятия на федеральном уровне «Стандарта деятельности центров компетенций в сфере сельскохозяйственной кооперации и поддержки фермеров». С учетом ретроспективного опыта и сложившейся реальной ситуации на рынке научно-инновационных услуг в АПК и агроконсалтинга, а также положений принятого стандарта, прогнозируются возможные риски и проблемы создания «Центров формирования компетенций» в регионах.

Ключевые слова: поддержка К(Ф)Х и кооперативов, центр формирования компетенций.

Abstract: The article provides an economic, legal, organizational and financial assessment of the consequences of the adoption at the federal level of the "Standard for the activities of centers of competence in the field of agricultural cooperation and support for farmers". Taking into account the retrospective experience and the current real situation in the market of scientific and innovative services in agribusiness and agricultural consulting, as well as the provisions of the adopted standard, the possible risks and problems of creating "Competence-building centers" in the regions are forecasted.

Keywords: support for K (F) X and cooperatives, a center for the formation of competencies.

Содержание

РАЗДЕЛ 1. ЭКОНОМИКА И УПРАВЛЕНИЕ

РАЗВИТИЕ ПИЩЕВОЙ И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ С ПОЗИЦИИ РЕАЛИЗАЦИИ ВЕДОМСТВЕННОЙ ЦЕЛЕВОЙ ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ АПК Катлишин О.И.	3
ВЛИЯНИЕ УСЛОВИЙ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ НА УРОВЕНЬ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ Катлишин О.И.	7

РАЗДЕЛ 2. МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ ЭКОНОМИКИ ПУТЕМ ВНЕДРЕНИЯ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫХ ТРАНСПОРТНЫХ СИСТЕМ В КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ Качкыналиев М.С.	11
--	----

РАЗДЕЛ 3. ФИНАНСЫ

ОСОБЕННОСТИ ОПРЕДЕЛЕНИЯ МОДЕЛЕЙ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ И ФИСКАЛЬНОЙ АВТОНОМИИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ Козлова В.А.	15
--	----

Contents

SECTION 1. ECONOMICS AND MANAGEMENT

DEVELOPMENT OF FOOD AND PROCESSING INDUSTRY OF RUSSIA FROM THE POSITION OF IMPLEMENTATION OF DEPARTMENTAL TARGET PROGRAM OF DEVELOPMENT OF AIC Katlishin O.I.	3
INFLUENCE OF TERMS OF FOREIGN TRADE ON THE LEVEL OF ECONOMIC GROWTH IN THE RUSSIAN FEDERATION Katlishin O.I.	7

SECTION 2. WORLD ECONOMICS

IMPROVING THE EFFICIENCY OF THE ECONOMY THROUGH THE INTRODUCTION OF INTELLIGENT TRANSPORT SYSTEMS IN THE KYRGYZ REPUBLIC Kachkynaliev M.S.	11
---	----

SECTION 3. FINANCE

FEATURES OF DETERMINING MODELS OF LOCAL SELF-GOVERNANCE AND FISCAL AUTONOMY OF MUNICIPAL EDUCATIONS Kozlova V.A.	15
---	----

РАЗДЕЛ 1. ЭКОНОМИКА И УПРАВЛЕНИЕ

РАЗВИТИЕ ПИЩЕВОЙ И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ С ПОЗИЦИИ РЕАЛИЗАЦИИ ВЕДОМСТВЕННОЙ ЦЕЛЕВОЙ ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ АПК

Катлишин О.И., к.э.н., доцент, Пермский ГАТУ

Аннотация: Исследование ставит своей задачей провести анализ статистических данных и нормативно-правовой базы развития пищевой промышленности в Российской Федерации. В статье проанализированы работающие в настоящее время механизмы государственной поддержки отрасли за счет льготного кредитования, развития экспорта и другие факторы, определяющие ее развитие, рассмотрена динамика главного индикатора развития отрасли – коэффициента роста производства продукции, а также роста производства отдельных видов продукции по подотраслям пищевой промышленности. Исследование выявляет связь между применяемыми инструментами и развитием отрасли, однако указывает на недостаточную их эффективность и необходимость системного совершенствования.

Ключевые слова: развитие пищевой промышленности, индекс производства пищевых продуктов, объем производства продуктов питания.

Abstract: The study aims to analyze statistical data and the regulatory framework for the development of the food industry in the Russian Federation. The article analyzes the mechanisms of state support for the industry that are currently working through concessional lending, export development, and other factors that determine its development. The dynamics of the main indicator of the industry's development — the growth rate of production, as well as the growth of production of certain types of products by sub-sectors of the food industry — are examined. The study reveals the connection between the tools used and the development of the industry, however, indicates their lack of effectiveness and the need for system improvement.

Keywords: food industry development, food production index, food production.

ВЛИЯНИЕ УСЛОВИЙ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ НА УРОВЕНЬ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Катлишин О.И., к.э.н., доцент, Пермский ГАТУ

Аннотация: В статье проведен анализа динамики экономического роста и внешней торговли в Российской Федерации. Экономический рост рассмотрен как в номинальной оценке, так и по паритету покупательной способности во взаимосвязи с внешнеторговым оборотом, экспортом и импортом. Для достижения поставленной цели были проанализированы показатели внешнеторговых, импортных и экспортных квот, а также показатели эластичности уровня экономического роста от уровня роста объемов внешней торговли. По результатам проведенного исследования сформулированы соответствующие выводы, которые могут быть использованы для принятия управленческих решений во внешнеэкономической сфере РФ.

Ключевые слова: ВВП по номиналу, ВВП по ППС, внешнеторговая квота, экспортная квота, импортная квота.

Abstract: The article analyzes the dynamics of economic growth and foreign trade in the Russian Federation. Economic growth is considered both in nominal terms and in purchasing power parity in conjunction with foreign trade, exports and imports. To achieve this goal, we analyzed the indicators of foreign trade, import and export quotas, as well as indicators of the elasticity of the level of economic growth from the level of growth in foreign trade. Based on the results of the study, relevant conclusions are formulated that can be used to make managerial decisions in the foreign economic sphere of the Russian Federation.

Keywords: GDP at par, PPP GDP, foreign trade quota, export quota, import quota.

РАЗДЕЛ 2. МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ ЭКОНОМИКИ ПУТЕМ ВНЕДРЕНИЯ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫХ ТРАНСПОРТНЫХ СИСТЕМ В КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Качкыналиев М.С., ИИЭ им. Ш.М. Мусокожоева

Аннотация: Статья посвящена изучению внедрения интеллектуальных транспортных систем в Кыргызской Республике. Транспортная система является ключевым фактором прорывного развития страны и трансформации экономики в целом. Только за счет внедрения современных цифровых технологий и создаются реальные условия для развития различных сервисов на дорогах. Среди основных направлений развития транспортных систем прогрессивных стран важное место принадлежит концепции новой мобильности, в которой центральное место отводится человеку и его потребностям в комфортной среде в противовес автомобилецентричному подходу, который наблюдался в XX веке. Кыргызская Республика на пути внедрения интеллектуальных транспортных систем уже делает первые шаги.

Ключевые слова: интеллектуальные транспортные системы; транспорт; цифровизация; экономика; логистика; государственные программы.

Abstract: The article is devoted to the study of the implementation of intelligent transport systems in the Kyrgyz Republic. The transport system is a key factor in the breakthrough development of the country and the transformation of the economy as a whole. It is only through the introduction of modern digital technologies that real conditions are created for the development of various services on the roads. Among the main directions of development of transport systems in progressive countries, an important place belongs to the concept of new mobility, in which the

central place is given to a person and his needs in a comfortable environment, as opposed to the automobile-centric approach that was observed in the 20th century. The Kyrgyz Republic is already taking its first steps towards introducing intelligent transport systems.

Keywords: intelligent transport systems; transport; digitalization; economy; logistics; government programs.

РАЗДЕЛ 3. ФИНАНСЫ

ОСОБЕННОСТИ ОПРЕДЕЛЕНИЯ МОДЕЛЕЙ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ И ФИСКАЛЬНОЙ АВТОНОМИИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ

Козлова В.А., Финансовый университет при Правительстве РФ

Аннотация: Цель статьи – определение моделей местного самоуправления и их взаимосвязи с формированием доходов местных бюджетов, а также описание фискальной автономии муниципальных образований. Выделена и описана «абстрактная модель» местного самоуправления, которая частично характерна для Российской Федерации на текущий момент. В статье раскрыт механизм определения агрегированного индикатора уровня фискальной автономии местных бюджетов по доходам.

Ключевые слова: модель местного самоуправления, местное самоуправление, фискальная автономия, фискальная автономия по доходам, индикатор фискальной автономии муниципальных образований по доходам.

Abstract: The purpose of the article is to determine the models of local self-government and their relationship with the formation of revenues of local budgets, as well as a description of the fiscal autonomy of municipalities. The "abstract model" of local government, which is partly typical for the Russian Federation at the moment, is highlighted and described. The article discloses a mechanism for determining the aggregate indicator of the level of fiscal autonomy of local budgets by revenues.

Keywords: model of local government, local government, fiscal autonomy, fiscal autonomy by revenues, indicator of fiscal autonomy of municipalities by revenues.

2020 год номер 3

Содержание

РАЗДЕЛ 1. МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

АСИММЕТРИЧНОЕ РАЗВИТИЕ ИНТЕГРАЦИОННЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ В УСЛОВИЯХ ГЛОБАЛЬНЫХ ТРАНСФОРМАЦИЙ Фадеева И.А.	3
---	---

РАЗДЕЛ 2. ФИНАНСЫ

ИЗМЕНЕНИЯ В СИСТЕМЕ ВАЛЮТНОГО КОНТРОЛЯ ОСУЩЕСТВЛЯЕМОГО ТАМОЖЕННЫМИ ОРГАНАМИ В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ Хлопяникова Г.В., Елаго Т.А.	8
ИДЕИ КОДИФИКАЦИИ ФИНАНСОВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В ТРУДАХ ХИМИЧЕВОЙ Н.И. Марьенко Д.С., Бедняев Д.Н.	11

РАЗДЕЛ 3. ЭКОНОМИКА И УПРАВЛЕНИЕ

ПРОБЛЕМЫ И ПОСЛЕДСТВИЯ ОБЪЕДИНЕНИЯ СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ: ОПЫТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ Пальгова В.О.	13
СИСТЕМА ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЮДЖЕТНОЙ ПОДДЕРЖКИ И СОСТОЯНИЕ КАРТОФЕЛЬНОГО ПОДКОМПЛЕКСА В РФ Ярушина А.А.	17

Content

SECTION 1. WORLD ECONOMICS

ASYMMETRICAL DEVELOPMENT OF INTEGRATION ASSOCIATIONS IN THE CONDITIONS OF GLOBAL TRANSFORMATIONS Fadееva I.A.	3
--	---

SECTION 2. FINANCE

CHANGES IN THE CURRENCY CONTROL SYSTEM PERFORMED BY THE CUSTOMS BODIES IN CURRENT CONDITIONS Khlopyanikova G.V., Elago T.A.	8
IDEAS FOR CODIFICATION OF FINANCIAL LEGISLATION IN THE WORKS OF KHIMICHEVA N.I. Maryenko D.S., Bednyaev D.N.	11

SECTION 3. ECONOMICS AND MANAGEMENT

PROBLEMS AND CONSEQUENCES OF RURAL COMMUNICATION: EXPERIENCE OF THE RUSSIAN FEDERATION Palgova V.O.	13
SYSTEM OF STATE BUDGETARY SUPPORT AND THE STATE OF THE POTATO SUBCOMPLEX IN THE RUSSIAN FEDERATION Yarushina A.A.	17

РАЗДЕЛ 1. МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

АСИММЕТРИЧНОЕ РАЗВИТИЕ ИНТЕГРАЦИОННЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ В УСЛОВИЯХ ГЛОБАЛЬНЫХ ТРАНСФОРМАЦИЙ

Фадеева И.А., к.э.н., профессор, Дипломатическая академия Министерства иностранных дел Российской Федерации

Аннотация: Статья посвящена исследованию особенностей образования и функционирования интеграционных объединений в условиях глобальных трансформаций. Отдельное внимание уделено современным тенденциям, которые определяют стремительное увеличение количества интеграционных соглашений в международных отношениях. Выделены конкретные модели создания интеграционных объединений, а именно: модель политико-экономической интеграции (с учетом социальных аспектов); модель торгово-экономического сотрудничества; модель международных экономических надправительственных организаций; модель политических союзов и военных блоков. На примере интеграционных объединений, действующих в Европе, Азии, среди арабских государств и на американском континенте определены факторы, обуславливающие асимметричность их развития. Так,

особое внимание сосредоточено на различиях по величине, количеству населения, экономической мощи, культурным и конфессиональным особенностям. Практические примеры асимметричного развития продемонстрированы с использованием доли свободной торговли в полном объеме внешней торговли, показателей интенсивности внутрирегиональной торговли, степени влияния интеграционного объединения с экономической точки зрения на международном уровне. С использованием модели Э. Гааса и Ф. Шмиттера проведена оценка эффективности региональной интеграции и институционального сотрудничества на примере трех интеграционных объединений – СНГ, ЕАЭС и ЕС.
Ключевые слова: интеграция, развитие, объединение, торговля, влияние.

Abstract: The article is devoted to the study of the characteristics of the formation and functioning of integration associations in the context of global transformations. Special attention is paid to current trends that determine the rapid increase in the number of integration agreements in international relations. Specific models for the creation of integration associations have been identified, namely: a model of political and economic integration (taking into account social aspects); model of trade and economic cooperation; model of international economic supernumerary organizations; models of political alliances and military blocs. On the example of integration associations operating in Europe, Asia, among the Arab states and in the Americas, factors that determine the asymmetry of their development are identified. Thus, special attention is focused on differences in size, population, economic power, cultural and confessional characteristics. Practical examples of asymmetric development were demonstrated using the share of free trade in full foreign trade, indicators of the intensity of intraregional trade, the degree of influence of an integration association from an economic point of view at the international level. Using the model of E. Gaas and F. Schmitter, the effectiveness of regional integration and institutional cooperation was assessed using the example of three integration associations - the CIS, the EAEU and the EU.

Keywords: integration, development, integration, trade, influence.

РАЗДЕЛ 2. ФИНАНСЫ

ИЗМЕНЕНИЯ В СИСТЕМЕ ВАЛЮТНОГО КОНТРОЛЯ ОСУЩЕСТВЛЯЕМОГО ТАМОЖЕННЫМИ ОРГАНАМИ В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ

Хлопяникова Г.В., к.э.н., доцент, Брянский государственный университет им. акад. И.Г. Петровского

Елаго Т.А., Брянский государственный университет им. акад. И.Г. Петровского

Аннотация: В статье представлены последние изменения, произошедшие в сфере валютного контроля, реализуемые и непосредственным образом касающиеся таможенных органов. Также затронута тема электронного декларирования и её дальнейшее развитие.

Ключевые слова: валютный контроль, поправки и изменения, таможенные органы, электронное декларирование, резидент.

Abstract: The article presents the latest changes in the field of currency control, implemented and directly related to the customs authorities. The topic of electronic Declaration and its further development was also touched upon.

Keywords: the currency control amendments, the customs authority, e-Declaration, a resident.

ИДЕИ КОДИФИКАЦИИ ФИНАНСОВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В ТРУДАХ ХИМИЧЕВОЙ Н.И.

Марьенко Д.С., Московский государственный юридический университет имени О. Е. Кутафина, Институт прокуратуры

Бедняев Д.Н., Московский государственный юридический университет имени О. Е. Кутафина, Институт судебных экспертиз

Аннотация: В статье рассматриваются и обобщаются идеи относительно проблем финансового права одного из крупнейших исследователей в данной области – Нины Ивановны Химичевой. Наряду с выделением конкретных проблем Химичевой предлагались пути их решения. В статье анализируется самый глобальный из них – путь кодификации, предусматривающий создание кодексов, а также систематизации законодательства в целом. Цель работы – выявить возможность упрощения финансового законодательства. При написании работы использовался такой общенаучный метод как анализ, из частнонаучных методов – сравнительно-правовой.

Ключевые слова: Химичева, кодификация, Свод кодексов.

Abstract: The article examines and summarizes ideas about the problems of financial law of one of the largest researchers in this field - Nina Ivanovna Khimicheva. Along with the identification of specific problems, Khimicheva proposed ways to solve them. The article analyzes the most global of them - the way of codification, providing for the creation of codes, as well as the systematization of legislation in general. The

purpose of the work is to identify the possibility of simplifying financial legislation. When writing a work, such a general scientific method was used as an analysis, and from particular scientific methods a comparative legal method was used.

Keywords: Khimicheva, codification, Code of Codes.

РАЗДЕЛ 3. ЭКОНОМИКА И УПРАВЛЕНИЕ

ПРОБЛЕМЫ И ПОСЛЕДСТВИЯ ОБЪЕДИНЕНИЯ СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ: ОПЫТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Пальгова В.О., младший научный сотрудник, Уфимский федеральный исследовательский центр Российской академии наук, Институт социально-экономических исследований

Аннотация: Настоящая статья посвящена исследованию объединений сельских поселений на территории Российской Федерации. Проведен анализ изменения численности данного вида муниципального образования. Рассмотрен ряд примеров объединения сельских поселений в различных субъектах страны. Выявлены негативные и положительные социально-экономические последствия объединения сельских поселений. Проанализированы показатели расходов бюджета на содержание органов местного самоуправления, а также численность работников сельских администраций до и после объединения.

Ключевые слова: преобразование, объединение, сельские поселения.

Abstract: This article is devoted to the study of associations of rural settlements in the territory of the Russian Federation. The analysis of changes in the number of this type of municipality. A number of examples of the union of rural settlements in various regions of the country are considered. The negative and positive socio-economic consequences of the unification of rural settlements were identified. The indicators of budget expenditures for the maintenance of local governments, as well as the number of employees of rural administrations before and after the association, are analyzed.

Keywords: transformation, unification, rural settlements.

СИСТЕМА ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЮДЖЕТНОЙ ПОДДЕРЖКИ И СОСТОЯНИЕ КАРТОФЕЛЬНОГО ПОДКОМПЛЕКСА В РФ

Ярушина А.А., ассистент, аспирант, Пермский ГАТУ

Аннотация: В статье проведен анализ действующей системы федерального бюджетного финансирования сельскохозяйственной отрасли и отрасли картофелеводства. Проанализированы основные направления и объемы господдержки, рассмотрены результаты обеспечивающих мероприятий по инвестициям в капитальное строительство мощностей по строительству, селекции картофеля. В результате действующей системы господдержки растут валовые сборы картофеля в сельскохозяйственных предприятиях и фермерских хозяйствах, однако, норматив Доктрины продовольственной безопасности по картофелю не выполнен, что обусловлено падением производства в нерегулируемом секторе личных подсобных хозяйств. В итоге исследования выработаны соответствующие выводы и предложения.

Ключевые слова: субсидии, господдержка картофелеводства, производство картофеля.

Abstract: The article analyzes the current system of federal budgetary financing of the agricultural sector and the potato industry. The main directions and volumes of state support are analyzed, the results of supporting measures for investments in capital construction of construction facilities, potato breeding are considered. As a result of the current system of state support, gross harvests of potatoes are growing in agricultural enterprises and farms, however, the standard of the Food Safety Doctrine for potatoes has not been fulfilled, which is due to a drop in production in the unregulated sector of personal subsidiary farms. As a result of the study, relevant conclusions and suggestions were developed.

Keywords: subsidies, state support for potato growing, potato production.

Содержание

РАЗДЕЛ 1. ЭКОНОМИКА И УПРАВЛЕНИЕ

<i>ПРОБЛЕМЫ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ КОМПАНИЙ И ПОТРЕБИТЕЛЕЙ В УСЛОВИЯХ УСИЛЕНИЯ РЫНОЧНОЙ КОНКУРЕНЦИИ</i>	3
<i>Ерлыгина Е.Г., Филимонова В.Д.</i>	
<i>ГРАЖДАНСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ: ПОДХОДЫ К ОПРЕДЕЛЕНИЮ В РОССИЙСКОЙ И ЗАРУБЕЖНОЙ ПРАКТИКЕ</i>	7
<i>Зейналов Р.В.</i>	
<i>КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ И ЭКОНОМИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕДПРИЯТИЯ: ВЗАИМОСВЯЗЬ И ВЗАИМОУСЛОВЛЕННОСТЬ ПОНЯТИЙ</i>	10
<i>Карсунцева О.В., Буркина Т.А., Калининченко А.А.</i>	
<i>МАЛОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО КАК ФАКТОР ЭФФЕКТИВНОГО РАЗВИТИЯ РЕГИОНОВ СТРАНЫ</i>	16
<i>Ловкова Е.С.</i>	
<i>О РОЛИ МАЛОГО И СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В РАЗВИТИИ ЭКОНОМИКИ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ</i>	22
<i>Магомадов Э.М.</i>	

Contents

SECTION 1. ECONOMICS AND MANAGEMENT

<i>PROBLEMS OF INTERACTION OF COMPANIES AND CONSUMERS IN THE CONDITIONS OF ENHANCEMENT OF MARKET COMPETITION</i>	3
<i>Erlygina E.G., Filimonova V.D.</i>	
<i>CIVIL INITIATIVES: APPROACHES TO DEFINITION IN RUSSIAN AND FOREIGN PRACTICES</i>	7
<i>Zeinalov R.V.</i>	
<i>COMPETITIVENESS AND ECONOMIC SECURITY OF ENTERPRISES: INTERRELATION AND MUTUAL CONCEPT OF NOTIONS</i>	10
<i>Karsunceva O.V., Burkina T.A., Kalinichenko A.A.</i>	
<i>SMALL BUSINESS AS A FACTOR OF EFFECTIVE DEVELOPMENT OF THE COUNTRY'S REGIONS</i>	16
<i>Lovkova E.S.</i>	
<i>ON THE ROLE OF SMALL AND MEDIUM ENTREPRENEURSHIP IN THE DEVELOPMENT OF THE ECONOMY OF THE CHECHEN REPUBLIC</i>	22
<i>Magomadov E.M.</i>	

РАЗДЕЛ 1. ЭКОНОМИКА И УПРАВЛЕНИЕ

ПРОБЛЕМЫ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ КОМПАНИЙ И ПОТРЕБИТЕЛЕЙ В УСЛОВИЯХ УСИЛЕНИЯ РЫНОЧНОЙ КОНКУРЕНЦИИ

Ерлыгина Е.Г., к.э.н., доцент, Владимирский государственный университет имени Александра Григорьевича и Николая Григорьевича Столетовых
Филимонова В.Д., Институт Информационных Технологий и Радиотехники, Владимирский государственный университет имени Александра Григорьевича и Николая Григорьевича Столетовых

Аннотация: В статье рассмотрены вопросы исследования лояльности потребителей в условиях усиления рыночной конкуренции, а так же разработаны направления повышения лояльности с учетом особенностей положения компании на рынке. Рассмотрены проблемы взаимодействия предприятий и потребителей и предложены пути их решения. Предложены программы лояльности для различных компаний с учетом их специфики.

Ключевые слова: лояльность потребителей, конкурентоспособность предприятия, программы лояльности.

Abstract: the article deals with the study of customer loyalty in the conditions of increasing market competition, as well as the directions of increasing loyalty, taking into account the peculiarities of the company's position in the market. The problems of interaction between enterprises and consumers and proposed solutions. Loyalty programs for different companies are offered taking into account their specifics.
Keywords: customer loyalty, enterprise competitiveness, loyalty programs.

ГРАЖДАНСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ: ПОДХОДЫ К ОПРЕДЕЛЕНИЮ В РОССИЙСКОЙ И ЗАРУБЕЖНОЙ ПРАКТИКЕ

Зейналов Р.В., Дальневосточный федеральный университет

Аннотация: В статье рассмотрены подходы к определению гражданской инициативы, представлен анализ зарубежных и отечественных источников. Выявлены общие черты и существенные характеристики в определении гражданской инициативы, на основании чего сформулировано авторское определение.

Ключевые слова: гражданская инициатива, citizens initiative, определение гражданской инициативы, сущность гражданской инициативы.

Abstract: The article considers approaches to the definition of a civil initiative, presents an analysis of foreign and domestic sources. Revealed common features and significant characteristics in the definition of civil initiative, on the basis of which the author's definition was formulated.

Keywords: civil initiative, citizens initiative, definition of civil initiative, essence of a civil initiative.

КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ И ЭКОНОМИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕДПРИЯТИЯ: ВЗАИМОСВЯЗЬ И ВЗАИМОУСЛОВЛЕННОСТЬ ПОНЯТИЙ

Карсунцева О.В., д.э.н., профессор, филиал ФГБОУ ВО «Самарский государственный технический университет» в г. Сызрани

Буркина Т.А., аспирант, старший преподаватель, филиал ФГБОУ ВО «Самарский государственный технический университет» в г. Сызрани, ФГБОУ ВО «Самарский государственный экономический университет»

Калиниченко А.А., Руководитель группы по предотвращению потерь, АО «Сызранский нефтеперерабатывающий завод»

Аннотация: В статье рассматриваются вопросы обеспечения экономической безопасности как обязательного условия устойчивого функционирования современного промышленного предприятия; раскрываются отдельные аспекты взаимосвязи и взаимообусловленности категорий «экономическая безопасность» и «конкурентоспособность»; определяются структурные составляющие конкурентоспособности промышленного предприятия.

Ключевые слова: экономическая безопасность, конкурентоспособность, факторы внешнего и внутреннего окружения, промышленность.

Abstract: The article deals with the issues of economic security as a prerequisite for the sustainable functioning of modern industrial enterprises; reveals some aspects of the relationship and interdependence of the categories "economic security" and "competitiveness"; defines the structural components of the competitiveness of industrial enterprises.

Keywords: economic security, competitiveness, factors of external and internal environment, industry.

МАЛОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО КАК ФАКТОР ЭФФЕКТИВНОГО РАЗВИТИЯ РЕГИОНОВ СТРАНЫ

Ловкова Е.С., к.э.н., доцент, Владимирский государственный университет имени Александра Григорьевича и Николая Григорьевича Столетовых

Аннотация: Целью данной статьи является исследование роли малого предпринимательства на экономическое и социальное развитие регионов страны. А также выявление факторов влияющих на эффективное развитие малого предпринимательства регионов. Для достижения поставленных целей автор использует эконометрические методы, в том числе корреляционный анализ. Выявлена положительная закономерность между рядами показателей, характеризующих показатели малого предпринимательства и экономическое развитие регионов, и инновационного развития регионов. Предложен комплекс мероприятий по развитию малого предпринимательства в регионах.

Ключевые слова: малое предпринимательство, развитие регионов, корреляционный анализ.

Abstract: The purpose of this article is to study the role of small business in the economic and social development of the country's regions. As well as the identification of factors affecting the effective development of small business regions. To achieve these goals, the author uses econometric methods, including correlation analysis. The positive regularity between the series of indicators characterizing the indicators of small business and economic development of regions and innovative development of regions is revealed. A set of measures for the development of small business in the regions is proposed.

Keywords: small business, regional development, correlation analysis.

О РОЛИ МАЛОГО И СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В РАЗВИТИИ ЭКОНОМИКИ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Магомадов Э.М., к.э.н., доцент, Чеченский государственный университет, КНИИ РАН

Аннотация: В статье проводится анализ развития малого и среднего предпринимательства в Чеченской Республике, рассматриваются его особенности, выявленные в результате анализа демографических тенденций организаций. Предлагаются меры, которые способны решить проблемы развития малого и среднего бизнеса в Чеченской Республике, а также улучшить экономический климат в целом по стране.
Ключевые слова: Малый и средний бизнес, демография организаций, тенденции развития.

Abstract: The article analyzes the development of small and medium-sized businesses in the Chechen Republic, examines its features identified by the analysis of demographic trends of organizations. Measures are proposed that can solve the problems of small and medium-sized businesses in the Chechen Republic, as well as improve the economic climate in the whole country.

Keywords: Small and medium business, demographics of organizations, development trends.